

Los taxistas, los gestores provinciales y los primeros hielos

¿También usted, Sr. Lacadena?

Hubo una época en que algunos pobres hombres abandonaron sus honradas ocupaciones para regir cargos públicos. Conocidas sus fechorías, se sancionaron políticamente con el apartamiento de sus cargos. El estado de necesidad debió eximirlos de sanciones más desagradables.

La huelga de taxistas ha dado ocasión a que conociéramos la ilícita competencia de que se les hace víctimas. Pechan los taxistas con los enormes tributos que gravan su modesta industria y han de cobrar a 0'30 pesetas el kilómetro de recorrido en sus flamantes coches si quieren sumar al día unas pocas pesetillas para ir tirando; y, mientras tanto, algunos señores acaudalados gozan del privilegio de cobrar a 0'50 ó 0'60 el kilómetro sobre un jornalillo no despreciable de quince pesetas, valléndose de unos cacharros indecorosos y sin pagar tributos.

Tienen razón los taxistas. La competencia es ilícita y mucho más cuando el especulador ventajoso es todo un señor como don José Lacadena y quien paga la Diputación provincial.

Esto rebasa todos los límites de lo honesto. Otra vez repetimos que esto no puede pasar de aquí. El señor Lacadena posee una espléndida fortuna y no necesita hacer estos negocijos para poder vivir. Si es gestor provincial, que cobre sus dietas de quince pesetas por sesión y si tiene derecho a que le paguen los viajes, que los cobre por su verdadero precio, en los servicios públicos establecidos; si quiere la comodidad de viajar solo, que se lo pague de su bolsillo.

¿Para esto se suprimió la Colonia Escolar como artículo de lujo y se redujeron los gastos de manutención y vestuario de los asilados?

Si el señor Lacadena no viaja como gestor y sí como taxista, que abandone su testarro, adquiera uno flamante, pague los tributos, sustituya su señorial indumentaria por el guardapolvo y gorra de uniforme o la democrática boina y, alineado en la vía pública, resista la competencia de los 0'30.

Ventajillas, no, señor Lacadena. Y menos con perjuicio de los simpáticos taxistas y a costa de la nutrición, respiración y abrigo de los hospitalarios.

Pedimos que se devuelva el dinero cobrado de más por el señor Lacadena y sus adláteres y que se destine a la adquisición de ropas de abrigo para los asilados, muy necesarias con la aparición de los primeros hielos, que hemos podido comprobar coinciden con la visita del señor Lacadena a nuestra ciudad.

Y si nuestra petición no es atendida, pedimos que alternativamente y por razones de equidad se nombren gestores provinciales a todos los taxistas, con los derechos inherentes al cargo: exención de tributos, jornal de quince pesetas, recorridos a 0'50 ó 0'60, etc. etc.

¿Se solidariza la A. A. A. A. con la conducta del gestor taxista que la representa en la Diputación?

El explorador de la verdad

Cierta día, recién llegado a Madrid, Luis de Sirval vino a verme, con objeto de que yo conociera su idea de establecer una Agencia encargada de distribuir colaboración entre los periódicos de izquierda. Fui yo quien le perfiló el proyecto haciéndole la lista de colaboradores y la relación de periódicos que se suscribirían a la Agencia, e incluso intercedí personalmente cerca de escritores y Empresas para montar el servicio. Entre esos colaboradores figuré yo. Sirval tenía quejas de mi escasa asiduidad. Eran los tiempos de la Dictadura de Primo de Rivera y en mí se juntaban la pereza para escribir y la forzosa eliminación de temas por imperio del censor.

En el entierro de Pablo Iglesias, Luis de Sirval fué junto a mí en el cortejo, cerca de la presidencia, instándome para que aquel mismo día le hiciera un artículo con mi impresión del fúnebre acto. Yo estaba cansado de tan larga y lenta caminata y transido de emoción: Pero no pude negarme a los requerimientos del amigo, y cuando volví del cementerio me encerré a escribirle unas cuartillas. Recuerdo que en ellas recogí una duda que aquella memorable mañana se adueñó de mi espíritu: ¿Seríamos capaces de dirigir con acierto la fuerza creada por Iglesias y que se manifestaba en la inmensa muchedumbre que marchaba, guardando imponente silencio, detrás de la carroza mortuoria? Han transcurrido varios años y esa duda, lejos de disiparse, ha tomado dentro de mí vuelos mayores...

Más tarde, cuando Primo de Rivera perfeccionó su reforma de la Constitución, Luis de Sirval, por indicaciones mías, visitó a un ilustre profesor, especialista en la rama del Derecho constitucional, para pedirle que en uno o varios artículos comentase la proyectada reforma. Pero el insigne catedrático se negó. Sobre su in-

discutible competencia en la materia y sobre su filiación política tomó asiento preferente la prudencia. ¿Podría molestarse el dictador! Sirval no quería desistir de la idea sugerida por mí y qué de modo tan perfecto se ajustaba a la actualidad periodística. ¿Quién, descartado el tratadista eminente, podría comentar el proyecto? —Le voy a sacar a usted de ese apuro—le dije con cierta audacia—; voy a hacerle yo mismo el comentario. Espéreme usted en su casa.

Cotejando la vieja Constitución monárquica y el texto presentado por el dictador a la Asamblea Consultiva,

Izquierda Republicana

La Agrupación local de Izquierda Republicana inaugura mañana el ciclo invernial de conferencias, estando encargado de la inauguración don Manuel Sender Garcés, culto abogado, quien tratará sobre el tema «El 14 de Abril y el momento político actual».

El acto empezará a las diez y media en punto, recomendándose a los afiliados y simpatizantes la mayor puntualidad posible.

apunté a toda prisa unas notas taquígráficas, y con ellas me trasladé al pequeño chalet del extrarradio de Madrid, donde vivía Sirval. Puesto él a la máquina le fui dictando mis comentarios y simultáneamente su esposa iba sacando las copias. Aquella misma noche la Agencia Sirval enviaba a sus abonados, los periódicos izquierdistas de provincia, un artículo apuntando todas las regresiones políticas que significaba el intento de reforma. Al artículo quizá le faltase ciencia, pero rebotaba sinceridad. Cuando menos era claro y contundente. Quizá con sus remilgos miedosos, no lo hubiera hecho mejor el profesor, el especialista, el sabio.

La última carta que recibí de Luis de Sirval fué poco antes de Octubre último. La acompañaba un boletín de inscripción de la Agrupación Socialista de Madrid y me pedía que fuese yo uno de los que le presentaran en su solicitud de alta en nuestro Partido. Le contesté, devolviéndole el boletín sin firmarlo y lamentando no poder complacerle. Yo no soy afiliado a la Agrupación Socialista de Madrid, sino a la de Bilbao, y por tanto mi firma, estatutariamente, no era válida.

Sirval me explicó en aquella misma carta cómo una trayectoria natural de su espíritu, dibujada por recientes acontecimientos, le llevaba hacia nuestras filas.

Después, ya en el torbellino de lo de Octubre, leí sus dos primeras crónicas de Asturias.

Fuó allí como explorador de la verdad. Su deseo de inquirirla lo pagó con su vida. Hay crímenes en los que resulta preciso suprimir hasta los testigos, si de ellos se recela que no se van a doblegar ante la coacción ni ante el suplicio. Lémos con amargura y con ira las palabras del jefe del Gobierno dando cuenta del asesinato, palabras que no sabemos si encubrían desdén, o revelaban ignorancia, o servían de disimulo: «En Oviedo ha muerto un periodista que se llama Silva o Silva, o algo parecido...»

(Continúa en segunda pág.)

De una excursión al Béarne

Observaciones, contrastes y coincidencias

II

Decíamos ayer que entre los hombres de la montaña aragonesa y los habitantes de las extensas regiones bearnesas, existían corrientes de reciprocidad y de convivencia espontáneas, dando lugar a coincidencias en anhelos y en las más caras aspiraciones de ambos pueblos. Una de éstas, sentida cada día con mayor intensidad, fué y sigue siendo la de establecer comunicaciones directas y abundantes entre los dos países. Y después de muchas campañas, de muchos esfuerzos, de muchos entusiasmos y abnegaciones, puestos al servicio de tan legítimos anhelos, fué una realidad la suabasta y construcción de la línea túnel internacional de Canfranc. Zaragoza logró la línea directa por Turuñana y desde hace unos años atraviesan por las entrañas de nuestro Pirineo los ferrocarriles internacionales.

Pero vayamos por partes: ¿La obra, el esfuerzo realizado hasta su terminación ha correspondido plenamente a las esperanzas y a los cálculos que en ella se cifraron? Bien a la vista está la respuesta.

El ferrocarril del Canfranc es un muerto que anda todos los días el mismo camino de ida y vuelta entre Zaragoza y Béarne. Da la triste y desfallecedora impresión de un artefacto automático, rutinario, sin vida y sin alma; un algo que no es nada, pues nada significa, nada resuelve y para bien poco nos sirve. Da pena observar las paradas y el paso del tren por las estaciones españolas y francesas; no viaja nadie o casi nadie, todos los departamentos van y vuelven vacíos y no mayor cargamento entra en los vagones de mercancías y furgones que arrastra desganadamente cada convoy.

Para todo esto, verdaderamente, no merecía la pena el esfuerzo que, en todos los órdenes, supone la grandiosa construcción. Pero, ¿a quién culpar del abandono, del olvido, de la indiferencia que rodean al ferrocarril del Canfranc? ¿Quién o quiénes son los causantes de que tan importantísima comunicación transpirenaica, viva con la desgana y la languidez que desde su inauguración son sus esencialidades y características? ¿Puede hacerse pechar con esa culpa y con la enorme responsabilidad a ella inherente, a los naturales de las comarcas limítrofes del Béarne y de Aragón que el ferrocarril cruza o de un lado a otro atraviesa? No. La culpa, la responsabilidad de tanta incuria, de tanto y tan punible abandono hay que buscarlas en los imperativos exclusivistas y monopolizadores de los intereses creados, de esos intereses poderosos de poderosas empresas que para vivir ellas necesitan

la no existencia o la muerte de cuanto les estorba o puede mermar sus saneados ingresos sin rivalidad ni competencia.

Claro es que esos intereses creados y esas empresas, poco podrían o nada podrían contra los legítimos intereses del país, si no hallasen amparos y protecciones oficiales de quienes buscan en el pueblo sus cargos representativos para, una vez logrados, hacer de esas representaciones trampolín para el personal encumbramiento y patente de corso para negociar con empresas y mercaderes cuyos provechos e intereses se hallan siempre en pugna con los intereses y conveniencias del país o del territorio en que se establecen y prosperan.

Y esto que apuntamos y que más tendremos que concretar si a ello se nos obliga, es la eterna cantinela que jamás han querido escuchar ni prestar atención quienes más obligados se hallan a escucharla y atenderla. Nos referimos, naturalmente, a los hombres representativos del país, a los que teniendo influencias y valimientos en las esferas del Poder, no dan un solo paso por terminar con este vergonzoso estado de cosas que tantísimo y tan hondamente perjudican a nuestra provincia y a nuestra región que parecen arrinconadas bajo el silencio aplastante de la indiferencia y del desdén de sus representantes y de los Gobiernos que tienen el deber insoslayable de velar y preocuparse por los problemas más fundamentales y trascendentes que les comprenden y afectan.

Recientemente, hace poco más de un mes, tenía Aragón en los Gobiernos de la República paisanos que desempeñaban cargos influyentes y elevados. Por los ministerios de Obras Públicas y de Hacienda ha pasado y ha permanecido alguno de ellos. No conocemos una sola disposición que decisiva y resueltamente se haya ocupado de remediar la situación precarísima de nuestro ferrocarril internacional. En cambio, sí conocemos las múltiples disposiciones que han cristalizado en protecciones desmesuradas a empresas poderosas con perjuicio evidente de otros intereses no tan espectacularmente poderosos, pero bastante más legítimos y más respetables. ¿Y si estos comportamientos y actitudes observan para con los problemas e intereses del país los que todo lo deben a su país, qué podemos esperar de los que sean extraños a él?

Así transcurren los años sin que el ferrocarril del Canfranc pase de ser lo que es; una cosa muerta, sin contenido pretérito ni presente; un sueño sin realidad; una posibilidad que parece ya imposible; algo, en fin, que entristece, que malhumora y avergüenza cuando de cerca se observa y con frialdad se analiza.

En nuestra visita a Pau, al ofrecernos el joven y dignísimo alcalde de aquella población, el vino de honor que nos fué servido en los amplios y lujosos salones municipales, aludió con justeza y acierto a este importantísimo problema y propugnó por una acción tenaz y conjunta, cerca de los Gobiernos francés y español, hasta lograr que las actividades de nuestro ferrocarril, cuya prolongación está en la línea Zaragoza Camínreal-Valencia, adquieran la intensidad y el volumen que les es debido y les pertenece. La visión del joven e ilustre municipal, al apreciar las dificultades con que el ferrocarril viene tropezando, coincidieron en un todo con nuestros puntos de vista. Desde allá como desde aquí, veremos los obstáculos no insuperables, pero sí perdurables que al desarrollo de las aspiraciones legítimas de ambos pueblos se oponen. De ahí que no sea difícil la coincidencia en el esfuerzo, la comunidad en el empeño de dar vida y vigorosidad a lo que significa un interés común y una fervorosa aspiración de dos pueblos o dos comarcas que tantas afinidades tienen y que tan dispuestas se hallan a entenderse y ayudarse sin hacer caso de fronteras naturales ni detenerse ante las que, a manera de muralla de egoísmos y codicias poco ponderadas, pretenden levantar los mercachifles del agio, de la pirrería y del monopolio, que es negocio seguro, pingüe y poco peligroso.

Saül Gazo.



LA SEÑORA

Doña Genoveva Arán Opla

Ha fallecido en el día de hoy, a los 43 años de edad

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica R. I. P.

Sus apenados: viudo, don Julián Bretos Santolaria; hermanos, José (ausente), Esteban y Emilio; hermanos políticos, Ascensión Aineto, Crisanta Giménez, Bárbara Lahilla, Antonia Bretos, Nicolás Carrera, José y Celestino Bretos; primos, sobrinos y demás familiares.

Al participar a sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, les suplican la tengan presente en sus oraciones, y se dignen asistir a los funerales que se celebrarán mañana sábado a las diez y media de la mañana en la Iglesia Parroquial de San Lorenzo, y a continuación de los mismos la conducción del cadáver desde la casa mortuoria (Padre Huesca, 6), al Cementerio Municipal, por cuyos favores y atenciones la familia expresa rendida y sentida gratitud.

El duelo se despide en el templo.

Huesca, 15 de Noviembre de 1935.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Ante la movilización general

Jugando a la guerra

«Malos son los hipócritas puestos en Gobierno y Poder, porque con título de Justicia ejecutan la violencia, y llamándose gobernadores, destruyen; y profesándose guardas de la comunidad y su ley, negocian sólo sus intereses».

(Fr. Luis de León).

Después de solucionada la última crisis, que no tuvo otro objeto que eliminar al señor Lerroux, los diputados que forman la mayoría no asisten a la Cámara, a pesar de los reiterados llamamientos del nuevo Gobierno. Esta abstención denota una protesta tácita, pero no por eso menos contundente, contra el mismo. Este, haciendo caso omiso al proceder de los diputados, quiere, a toda costa, seguir ostentando el Poder, con la excusa de una obra económica a todas luces escandalosa.

Es innegable que el señor Gil Robles ha conseguido, uno a uno, los principales objetivos que se propuso al entrar este segundo bienio, lleno de «straperlos» desde el principio hasta el fin; era el ministerio de la Guerra, y con él, la mayoría del Gobierno.

No contento con esto, con una audacia inaudita, se atreve, cuando en todas partes el trallazo del hambre y de la miseria se adueña de centenares de hogares, a presentar para su aprobación, al Parlamento, el proyecto de una movilización general.

A este proyecto se oponen, no solamente los diputados de izquierdas, que con más sentido práctico, tienen la gallardía de oponerse en el Parlamento, sino los mismos diputados del bloque, que aun cuando no difieren abiertamente, sí al menos dejan de asistir al Congreso.

Examinemos, someramente siquiera, si no el problema en sus múltiples aspectos, sí al menos las razones que el señor Gil Robles aduce. Las razones son dos: primera... «en ella encontrarían trabajo numerosos obreros»; segunda... «no es nuevo, pues se viene haciendo en otras naciones».

Para demostrar que no llevamos la contraria por sistema, preguntamos: ¿No se votó un crédito para mitigar el paro obrero, en el que tan malparados quedaron los que componen el bloque, por lo mezquino e irrisorio, como palmariamente les demostró don Melquiades Alvarez en su discurso en la Cámara? Así, pues, esta razón primera no cabe, porque se están confeccionando los presupuestos y el aumento del de Guerra bien pudiera consignarse en el de Trabajo, y así sí que se remediaría. Además, para el aumento de este presupuesto apócrifo bajan todos los demás, empezando por el de Instrucción Pública, en el que, para la construcción de nuevas escuelas, no se consigna más que una exigua cantidad. ¿No llega a la cuarta parte de lo que se consignó en el último año de la Dictadura!

Pero viene la segunda razón, más pobre que la primera: ¿Es que, porque otras naciones lo hagan sistemáticamente hemos de seguir su trayectoria?

Esto no probaría más que los políticos actuales, son incapaces de laborar por su cuenta, y en este caso, hay que confesar el fracaso y dimitir para no exponer a la nación a ir dando tumbos de un lado a otro, hasta zozobrar definitivamente.

Sin saber por qué, se nos viene al recuerdo «el Aguila Imperial en cada tienda de campaña», del manifiesto de la JAP. ¿Habrá ubicuidad entre ambas cosas? ¿El señor Gil Robles quiere dar la sensación a las demás naciones de que España, una potencia temible o, por el contrario quiere demostrarles que España está atravesando por una época de «vacas gordas»?

¡La historia se repite! Por nuestra memoria danzan de revuelto torbellino las páginas de la misma... Vemos a Felipe III rodeado de resacadores... A su lado el conde de Lerma y otros nobles... Delante una jauría de perros que saltan asustados entre los matorrales... Y como final de los caseríos, una bacanal. Mientras el rey se divierte, la moneda dobla su valor, se empeña el oro y la plata. ¡Y con todo, el pueblo sigue contemplando el tridentel fantasma del «hambre»!

Hoy, mientras las naciones se refuerzan asustadas y en Ginebra se lucha lo indecible por ahuyentar al monstruo de la «guerra», y políticos, diplomáticos y sociólogos se hacen enrolados en este estrecho y difícil laberinto, en España, un ministro, alejado de todas estas preocupaciones que agitan al mundo, quiere entretener el tiempo y unos millones de pesetas, que mejor fueran para dar de comer al hambriento, en ficciones bélicas o en jugar a la guerra.

De llevarse a cabo esta movilización, indudablemente el nombre del señor Gil Robles pasará en la Historia al capítulo de «Distracciones de hombres ilustres» o «Cómo se divertían los políticos mientras los pueblos estaban hambrientos de pan y Justicia».

Julián Escartín.

El explorador de la verdad

(Viene de primera pág.)

El presidente de la Asociación de la Prensa de Madrid ignoraba la existencia de Luis de Sirval, periodista inteligente, cuya firma se había popularizado en España. Si Sirval hubiese sido de aquellos periodistas clásicos para los cuales el chantaje constituía un meritorio alarde de ingenio, acaso no le habría ignorado el señor Lerroux.

Indalecio Prieto.

(De «¡Acusamos! El asesinato de Luis de Sirval».

«Editorial Popular», S. A.—Huesca

Desde Argavieso

UNA BODA

El sábado último, en la iglesia parroquial de Argavieso, se celebró el enlace matrimonial de la bellísima y simpática señorita Petra Liesa, acreditada modista de este pueblo, con el competente maestro sastrero de Bospén, don Juan Abadías.

Bendijo la unión el culto párroco de Alcalá del Obispo, don Lorenzo Millar y actuaron como padrinos la gentil señorita Montserrat Abadías, próxima pariente del novio y don Mariano Liesa, hermano de la novia.

Firmaron el acta como testigos don José Vallés y don Alejandro Encuentra.

Terminada la ceremonia la numerosa concurrencia se trasladó al domicilio de la novia, en donde, fué obsequiada con un suculento banquete, admirablemente servido.

Vimos a las respetables señoras, doña María Cortina de Liesa, madre la novia; doña María Urraca de Cortina, doña María Lera de Gracia, doña María Acín de Liesa, doña Florencia Banzo de Liesa, doña Miguela Estañ de Liesa, doña Concepción Mayilla de Carrera, doña Angeles Gracia, maestra de Argavieso.

A las bellísimas señoritas, Pilar Liesa, hermana de la novia; María Liesa Tena, Montserrat Abadías, Antonia Sipán, María y Antonia Liesa y Matilde Camperolas; las guapas jovencitas Patro Liesa, Carmen Elrío, Tomasa y Matilde Liesa y las monísimas niñas, Gloria Cortina, Maruchi Sipán y Josefina Liesa.

El sexo fuerte estuvo nutridamente representado.

Los novios, que recibieron los parabienes de sus amistades, marcharon en viaje de luna de miel a Barcelona.

La juventud organizó un animado baile, que se prolongó hasta las últimas horas de la noche.

Felicitemos a la feliz pareja y a sus respectivas familias, de nuestra especial consideración y afecto.

Corresponsal.

Teatro Olimpia

Domingo:



En español.

Asociación general de Dependientes de Comercio de Huesca

Precisando esta Asociación un profesor encargado de la enseñanza de aprendices, para la escuela establecida en su Centro, comunica que admitirá proposiciones para optar a este cargo hasta el día 20 del corriente.

Aquellos interesados que soliciten esta plaza deberán fijar, en escrito dirigido al Presidente, condiciones económicas y méritos aducidos para ello. Al mismo tiempo participa a todos los aprendices asociados o no de esta capital, que pueden matricularse para estas clases de CULTURA GENERAL desde el día 21 al 30 del corriente mes y horas de siete y media a nueve de la noche.

La Directiva.

Esquelas

Se reciben esquelas en la Imprenta de este periódico, hasta las cinco de la tarde

IZQUIERDA REPUBLICANA

OFICINA ELECTORAL

Verificándose en la actualidad los trabajos de rectificación del Censo Electoral, encarecemos a nuestros afiliados y simpatizantes la necesidad de que se personen en nuestra oficina electoral, establecida en el local social, calle Ainsa, 1, bajos, para proceder a efectuar las rectificaciones necesarias en dicho Censo.

Dada la importancia que para las izquierdas tienen dichos trabajos, esperamos que nadie faltará a nuestra oficina, al objeto de asegurarse el ejercicio en sus derechos al sufragio.

Sanciones

¿Cómo se aplicarán en España las sanciones económicas para poner en ejecución las decisiones tomadas en Ginebra?

No lo sabemos y tendremos ocasión de ocuparnos de ello o de intentar ocuparnos, porque no estamos convencidos de que podamos hacerlo con toda libertad.

Ya desde ahora sospechamos que muchas de las sanciones serán ineficaces o, mejor dicho, serán inaplicables, por lo menos a las industrias italianas establecidas en nuestro territorio, desfiguradas por la presencia de españoles en sus consejos de administración. En alguna, que conocemos perfectamente, y que no es de las menos importantes, figuran como consejeros hombres de la Liga, esa agrupación de hombres de grandes empresas que tienen la especialidad de cubrir con su pabellón las mercancías extranjeras. Dígalo si no, alguno de sus elementos directores, cuya fortuna se labró desde altas esferas favoreciendo la evasión de capitales alemanes situados en países beligerantes aliados.

En esas Sociedades extranjeras, los españoles que figuran en sus Consejos de Administración se limitan a cobrar las dietas por el servicio de contribuir a una ficción legal. Allí ellos con su patriotismo; libres son de hacer un sayo de su capa y de prestar su nombre por el salario que perciben. Pero, preguntamos, ¿en la aplicación de sanciones continuará el Estado aceptando la ficción legal y cerrará los ojos ante la realidad? ¿Se tendrán por españolas aquellas Sociedades y dejará de aplicarse las sanciones que les conciernan? No tardaremos en saberlo.

No se le agradece en Italia a Fran-

cia el esfuerzo que ésta viene haciendo para retardar el efecto de los acuerdos internacionales. Menos se nos agradecería a nosotros cuanto se hiciera para eludirlos. Cada vez que en los mercados extranjeros hemos encontrado competidores de nuestros productos agrícolas y esos competidores eran italianos, se nos ha hecho allí una guerra sin cuartel. Obremos, pues, ahora, lealmente, actuemos con justicia, puesto que ni por razones de egoísmo podemos dejar de hacerlo. No nos queda ni el falso argumento de Austria, que sostiene, por boca de su ministro de Negocios Extranjeros, que sería una locura exigir la participación de Austria en las sanciones dado que su balance comercial con Italia es netamente pasivo.

Triste cosa es que en los grandes problemas internacionales la voz de los intereses materiales se oiga tanto como la de la justicia.

Pero así es en realidad y no hay más remedio que tenerlo en cuenta si no hemos de perder contacto con el suelo que pisamos.

Si la Sociedad de Naciones es en efecto una Sociedad de Gobiernos como hemos afirmado repetidas veces, sepan ahora aquellos Gobiernos, el nuestro, servir a la justicia sirviendo a los intereses que le están encomendados.

Si es realmente una Sociedad de Naciones, sírvase aquí a la justicia y a los deseos de paz que están en el corazón de nuestro pueblo.

Aplicúense las sanciones rigurosamente sin respetar ficciones legales.

La severidad con que se cumplirán las decisiones de Ginebra contribuirán a la terminación del estado de violencia en que el fascismo ha colocado al mundo.

Línea de autobuses Zaragoza-Villanueva-Zuera-Almudébar y viceversa

Circulan diariamente

HORARIO

Table with bus departure and arrival times for Almudébar, Zaragoza, Zuera, and Villanueva.

BILLETES REDUCIDOS DE IDA Y VUELTA PARA TODOS LOS SERVICIOS. Administraciones: En Zaragoza, calle Cuéllar, 4 (junto plaza La Seo), teléfono 5772. En Almudébar, calle García Hernández, 42, teléfono 20.

Concesionario: LUIS TOHA - Clase A.

Únicos coches autorizados legalmente para tomar viajeros entre Zaragoza y Almudébar, Zuera y Villanueva

Luis Ramón Gracia Médico

Ex ayudante de las Clínicas de Obstetricia y Ginecología de San Carlos y de la Maternidad de Santa Cristina, de Madrid

Partos y Matriz

Consulta de 11 a 1

Coso de Galán, 45-pral.

HUESCA



Mañana sábado

A 0,30 Y 0,50

(Grandioso film Paramount!)

Identidad desconocida

HABLADA EN ESPAÑOL

Teatro Odeón Empres Esparz A. Domingo próximo. ¡Acontecimiento artístico!! GRAN ESTRENO. El pequeño Rey. Genial creación del niño actor ROBERT LYNEN. Hablada en español.

Ferias de San Andrés en Huesca

DEL 11 AL 30 DE NOVIEMBRE DE 1935

Gran Concurso Provincial de Ganados

durante los días 24, 25 y 26 de Noviembre 1935
Plazo de inscripción, hasta el 23 de dicho mes en la Secretaría del Ayuntamiento. Han sido suprimidos todos los impuestos municipales sobre ganados.

QUINCE MIL PESETAS EN GRANDIOSOS PREMIOS

La Comisión.

NOTA.—Para toda clase de detalles dirigirse al Presidente de la Comisión de Ferias y Fiestas en el Ayuntamiento.

Regalamos...

15.000.000 de pesetas

¿Cómo?

En todas

las compras a contado que se efectúen en esta Casa, por cada peseta

regalaremos

una participación de lotería de

CINCO cénts.

en el

Núm. 13.035

del sorteo que se celebrará en Madrid, el día 22 de Diciembre de 1935 de la Lotería de Navidad

Nueva Droguería

◆ **Coso García Hernández, 43** ◆

RESTAURANT Bar Flor

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

LEANDRO LORENZ

Porches Vega Armijo Teléfono 213 HUESCA

AUTOMOVILES

De Huesca a Alcalá de Gurrea por Alerre-Esquadras-Lupión-Ortilla-Montmesa y Tormós.

Salidas

De Huesca a las 17.

De Alcalá de Gurrea a las 7.30

Llegadas

A Huesca a las 9.15

A Alcalá de Gurrea a las 18.45

Administración:

Coso G. Hernández, 7

¡Zapatero.... a tus zapatos!!

Mecanógrafos y propietarios de máquinas de escribir y similares!

Hacer reparar vuestras máquinas por un aficionado, es convertirlas en escuela de aprendizaje sin maestro, PAGANDO LA DE VUESTRO BOLSILLO PARTICULAR.

Hacer reparar por un mecánico especializado, es la mejor economía que podéis hacer en vuestro presupuesto, unido al gran placer en el trabajo y rendimiento del mismo.

Reparaciones y abonos de limpieza y engrase de toda clase de pequeña mecánica y aparatos de precisión, desde 15 pesetas anuales.

JOSE BAMBO

Mecánico especializado
Calle Lanuza, núm. 21, (taller).—Huesca

¡Labradores!, ya tenéis la cosecha salvada

La Sociedad Anónima «Punt Blau» ha tenido el acierto de sacar el Anti-Cort, producto que mata la mariposa (palomilla) de las cebadas gorgojo (corcollo) del trigo, así como toda clase de insectos que atacan a las judías, habas, guisantes y toda clase de legumbres.

Evita el recalentar toda clase de granos.

Haced una pequeña prueba y os venceréis. Podemos enseñar millares de cartas reconociendo que el Anti-Cort es el verdadero salvador del labrador.

Único depósito en la provincia de Huesca:

ANGEL BAYEGO

BLECUA (Huesca)

De venta:

Farmacia Nueva de Gascón de Gotor
García Hernández, 43 HUESCA

Transportes Carano

Servicio diario en autocamión entre

HUESCA-BARBASTRO y BARCELONA

AGENCIAS:

Huesca: P. Huesca, 9 y 43-Tel. 282

Barcelona: P. Iglesias, 40-Teléfono

Barbastro: G. Ricardos, 7-Tel. 18

10.609. Provenza, 289-Tel. 71.127 y 74.421

Reconociendo una necesidad comercial y para su mejor desarrollo se ha ampliado nuestro servicio con rápidos camiones que harán continúe vernos favorecidos por el público en general

Consulte nuestros precios económicos

NOTA.—Las mercancías viajan aseguradas de todo riesgo y valor en la Compañía P. Ultra.

“La Ayerbense”

Autobuses diarios entre Ejea de los Caballeros y Ayerbe Ayerbe y Huesca por Plasencia

Id. Id. por Bolea

Estos servicios están enlazados entre sí, y con el de Sádaba a Luna-Zaragoza y Fararudés a Ejea; por consiguiente, los pasajeros de cualquiera de estos puntos o de muchos otros que atraviesan estas líneas, podrán realizar en el día, el viaje de IDA y VUELTA a HUESCA y ya que se expiden billetes de ida y vuelta con una reducción considerable, este viaje resultará cómodo y económico.

Autobuses HUESCA - ZARAGOZA

Circulan diariamente, con el siguiente HORARIO

Salidas de HUESCA

Llegadas a ZARAGOZA

Primer coche, a las 8'45	Primer coche, a las 10'30
Segundo ídem, a las 18	Segundo ídem, a las 20

Salidas de ZARAGOZA

Llegadas a HUESCA

Primer coche, a las 8	Primer coche, a las 10
Segundo ídem, a las 17'15	Segundo ídem, a las 19'15

BILLETES DE IDA Y VUELTA, A PRECIOS REDUCIDOS ENCARGOS A DOMICILIO

Editorial Popular S. A.

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos: Obras, Revistas, Periódicos, Facturas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. Ejecución rápida y económica. - Consulte precios.

Palma, 9

HUESCA

Editorial Popular, S. A.

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos.- Obras, Revistas, Periódicos, Programas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. Ejecución rápida y económica.

Calle de la Palma, núm. 9

Huesca

Chapaprieta conferencia con los ministros de la Guerra y de Trabajo

El jefe del Gobierno, trabaja
MADRID, 15 (15'30).

El jefe del Gobierno ha permanecido toda la mañana trabajando en su despacho oficial.

Ha recibido la visita del ministro de Trabajo y Justicia señor Salmón, con el que ha celebrado una extensa conferencia.

Al salir el señor Salmón de la entrevista se ha negado rotundamente a facilitar a los periodistas referencia alguna de lo tratado.

Chapaprieta visita a Gil Robles en Guerra

Al mediodía ha llegado al Palacio de Buenavista el jefe del Gobierno pasando directamente al despacho del ministro. Los señores Chapaprieta y Gil Robles han conferenciado durante más de media hora. Ambas personalidades políticas han guardado impenetrable reserva.

El señor Gil Robles continúa muy molesto con su lesión

El ministro de la Guerra, ha recibido esta mañana numerosas visitas.

Ha dicho a los periodistas que esta tarde acudirá al domicilio del general Goded para testimoniarle el pésame por el fallecimiento de su padre, don Manuel Goded, coronel de infantería retirado.

El señor Gil Robles continúa muy molesto con la lesión que sufre en el brazo y el doctor Bastos ha creído conveniente que se le haga otra radiografía.

Ha sido absuelto el presidente del Socorro Rojo Internacional

En vista celebrada ante el Tribunal de Urgencia, éste ha absuelto al presidente del Socorro Rojo Internacional Isidro Rodríguez Acevedo, para quien el fiscal pedía la pena de dos meses y un día de arresto mayor por haber dirigido una carta a la Embajada alemana el 25 de Agosto de este año, en la que con relación al proceso de Thalman se calificaba a Hitler de sanguinario y se le dirigían otras frases injuriosas.

Conceptos y actitudes

Los guardadores del orden

Por lo general, de los guardadores del orden se tiene el concepto de que han de ser funcionarios—agentes, guardias, etc.—rectos, prudentes, con educación, ponderados y enérgicos. Que tengan noción exacta de su deber y que lo cumplan estrechamente. Que conozcan los reglamentos a que están sujetos, y que no se salgan de ellos, por nada ni por nadie.

Pero este concepto parece que no tiene carácter de unanimidad. En distintas ocasiones hemos conocido hechos que pugnaban con tal concepto. Y recientemente, también nos han hecho saber procedimientos que estaban reñidos con el mismo.

Evidentemente hay quien entiende que los guardadores del orden, para estar en su centro y para cumplir su cometido, han de insultar e injuriar a los ciudadanos pacíficos o a los detenidos, o han de «acabar» con ellos en la forma que sea. Mas esto, sobre no ser correcto, ejemplar, ni digno, tampoco es lícito y legal.

En todas partes, los guardadores del orden proceden como vienen obligados: a guardar el orden. Y para guardar el orden han de empezar por evitar todo acto o acción que pueda perturbarlo. El que abusa de su autoridad o comete hechos que puedan parecer provocaciones, por imprudencia o por indicaciones extrañas,

Prórroga para la sesión que celebrarán hoy las Cortes

Primero se concederá la palabra al señor Ventosa, de la Lliga, para que lleve a cabo su anunciada interpelación al ministro de Hacienda y jefe del Gobierno sobre las divisas extranjeras y los problemas monetarios.

Después se continuará la discusión de comunicaciones marítimas y ruegos y preguntas.

El ex ministro radical señor Estadella se separa del partido

El ex ministro señor Estadella ha manifestado esta tarde en los pasillos del Congreso que se había separado del partido radical.

En cuanto a las razones que le han inducido a tomar tal determinación, dijo que eran exclusivamente de carácter político.

De momento no piensa ingresar en ningún partido político. Prefiere dedicarse a sus actividades políticas y literarias.

Ni inteligencia, ni imparcialidad, ni probidad

Los periodistas preguntaron al ministro de la Gobernación si había designado ya la persona que ha de ocupar el cargo de gobernador general de Cataluña y el señor De Pablo Blanco contestó que no, por no haberse encontrado aún la persona con las condiciones de inteligencia, imparcialidad y probidad necesaria para tan elevado cargo.

Se habla de la inminente disolución del Parlamento

En el Congreso se ha seguido hablando de la inminente disolución del Parlamento, sin que hubiera, como en otras ocasiones, contradicciones.

Un diputado de la Ceda consideraba que la disolución se cierne, y que cuanto antes llegue es mejor para todos los grupos de derechas. A este respecto se aseguraba por un diputado cedista que dentro de unos días tomará estado parlamentario un asunto bastante delicado, en el que es probable que se pida el suplicatorio para procesar a un diputado.

El conflicto italo-etíope

Bombardeo de una población en el frente Sur

Addis Abeba.—Los aviones italianos han bombardeado la ciudad de Dagabor en el frente Sur.

Han quedado destruidas casi todas las viviendas y la población civil ha tenido más de 300 bajas.

¿Ha caído una nueva ciudad etíope?

Asmara.—Comunican de esta ciudad que las tropas italianas han tomado la ciudad de Somatose cerca de las montañas del frente Norte.

Esta ciudad se considera un magnífico punto estratégico.

Ha llegado a la capital el secretario del traidor Gussa

Addis Abeba.—Después de recorrer a pie una distancia de 800 kilómetros ha llegado a la capital el que fué secretario y lugarteniente del traidor ras Gussa y que se separó de él cuando se pasó a las tropas italianas.

Italia en contra de todas las demás naciones europeas

Roma.—Ante la inminente aplicación de sanciones económicas, los periódicos gubernamentales—todos—se han dedicado nuevamente a hablar mal de todas las naciones europeas que ellos ven dispuestas a apoyar dichas sanciones.

Se ven constantemente rechazados en la vida mercantil y hasta en los espectáculos, todo lo que huela a inglés.

Se dió el caso ayer que en un importante teatro romano, de salir al escenario un gran actor internacional, cuyo nombre es inglés.

Ante el comienzo de abucheos y antes de comenzar su número, dirigiéndose al público, hizo la aclaración de que aunque su nombre era inglés, él era norteamericano cien por cien. El público escuchó su advertencia y después le aplaudió.

Ciudadanos: Leed y propagad EL PUEBLO, único diario republicano de Aragón.

domados. Que abusan de su autoridad; que malbaratan los bienes comunales; que chanchullean todo lo que pueden; que persiguen a las personas decentes; que atropellan y acorralan a los obreros y trabajadores. Unos canallas que debían estar fusilados por los horrores y crímenes que llevan a cabo, y que siempre se escapan del castigo. Aunque alguna vez han de caer, y caerán.

En lo que no está en lo justo quien se produce de tal manera, es en afirmar que en los pueblos no hay más que canallas. También hay personas decentes. Y es preciso dejar un margen para ellas. Ahora que, éstas no se compaginan con la grey caciquil, ni se pasan las noches firando al blanco, para después complicar la vida a algún infeliz trabajador; ni tienen el menor deseo de asar a tiros a nadie. Ni a burgueses ni a obreros

Los mayores enemigos del orden son los caciques. Y por desdicha, donde los agentes de la autoridad, guardadores del orden, no tienen noción del cumplimiento de su deber, se someten a las exigencias caciquiles y llevan la intranquilidad a los pueblos. Cuando se registran estos casos, como medida preventiva las autoridades superiores debieran disponer que en los pueblos en que tal sucede no existieran más fuerzas ni más agentes de la autoridad que los municipales.

Se evitarían así muchos disgustos, muchas complicaciones, muchos abusos, muchas salvajadas y alguna tragedia verdaderamente lamentable.

José Gaya Picón.

Información del Extranjero

Se agrava la situación en Shanghai

Shanghai.—Se ha agravado considerablemente la situación creada por la muerte de un marino japonés. Los periódicos nipones hacen fuertes campañas que excitan a la población japonesa residente en Shanghai. Esto unido al precedente que existe de represalias japonesas en el poblado chino de Chapei, hacen que la Policía china encargada de mantener el orden tropiece con grandes inconvenientes para conseguirlo.

Se desmiente un pacto secreto entre China y Rusia

Moscú.—El Consejo de comisarios del Pueblo en la U. R. S. S. ha desmentido los rumores que se propalaban sobre un pacto secreto hecho entre esta nación y el Gobierno del Koumitang.

Los nacionalistas chinos han comenzado sus tareas

Nanking.—Ha llegado a esta ciudad el senador chino Kuang-Si, líder nacionalista muy querido y conocido en el pueblo. La llegada del senador a esta ciudad señala el comienzo de las reuniones de senadores nacionalistas con objeto de aunar voluntades en pro de la unión de los distintos cantones chinos. Han comenzado sus sesiones con gran optimismo.

Los laboristas han arrebatado 150 puestos a los gubernamentales en las elecciones inglesas

Londres.—Hasta ahora, en los resultados que se van conociendo de las elecciones, resultan 227 diputados conservadores-liberales, 182 diputados laboristas. Faltan todavía 200 distritos, en los cuales no se conoce el resultado.

El bloque gubernamental ha perdido 150 puestos, que se los han llevado íntegros los laboristas. La antigua proporción del bloque gubernamental de 5 por 1, ha quedado reducida hasta la fecha a 3 por 2.

La deuda exterior alemana

Berlín.—Se ha publicado una estadística en la cual se señala para la deuda exterior alemana la cifra de veinticinco mil millones de marcos.

Un nuevo método de sanción contra Italia

Amstendam.—El famoso profesor físico doctor Reveeck, ha hecho pruebas ante las autoridades, hombres de ciencia y numeroso público, de un aparato para provocar la lluvia.

ULTIMA HORA

Sesión de la Cámara

MADRID, 15 (18'15).

A las cuatro y treinta minutos de la tarde abre la sesión el señor Alba.

En el banco azul los señores Chapaprieta y Usabiaga.

Se aprueba el acta de la anterior.

El señor Ventosa explica una interpelación sobre los problemas de cambios y dice que es necesario movilizar nivelando la balanza comercial.

(Continúa la sesión).

La reorganización del partido radical

La Comisión reorganizadora del partido radical, formada por los señores Alba, Pareja Yébenes y Rey Mora, ha estado en el domicilio de don Alejandro Lerroux, conferenciando con éste durante dos horas.

Los periodistas, intrigados por la prolongación de esta entrevista, han abordado a los señores Alba, Pareja Yébenes y Rey Mora a su salida, y éstos han coincidido en manifestar que se trataba de una visita de cortesía y que la habían aprovechado para tener un cambio de impresiones sin más trascendencia.

Ha añadido el señor Alba que mañana por la tarde se reunirá esta Comisión en su domicilio.

Manifestaciones del señor Lerroux

Al llegar esta tarde al Congreso el señor Lerroux ha sido abordado por los periodistas, a quienes ha confirmado que la visita que había recibido esta mañana había sido de pura cortesía.

Ante la natural sorpresa de todos los asistentes, a los pocos minutos de comenzar a funcionar dicho aparato comenzó a llover con gran fuerza.

El inventor ha dicho que con este aparato podría hacer que las lluvias no se interrumpiesen en Abisinia, lo cual sería una de las sanciones más efectivas en contra de Italia.

Manifestaciones del alto comisario inglés en Egipto

El Cairo.—Continúan, aunque con menos intensidad, los incidentes provocados por elementos nacionalistas en favor de la restauración de la Constitución de 1923. El Alto Comisario inglés ha manifestado que aunque no existían indicios claros de ser italianos los promotores de tales disturbios, era muy significativa la nota que a este efecto publicó el Gobierno inglés el mes pasado.

BARCELONA

Barcelona, 15 (10'45).

En la Generalidad

Ni el presidente ni ninguno de los consejeros recibirán esta mañana a los informadores. Fué un secretario el encargado de manifestarles lo de siempre: La tranquilidad es completa en Cataluña.

Ayer reunió el Consejo Superior de Economía

Ayer, a las seis de la tarde, en el Consejo de Ciento del Palacio Municipal, se reunió el Consejo Superior de Economía.

Se ocuparon de la nota dada por el consejero de Economía de la Generalidad, recomendándoles que cuanto antes discutiesen y aprobasen los presupuestos.

Extracto del "Boletín Oficial" de la Generalidad

Cultura: Decreto convocando cursos de perfeccionamiento para todos los maestros y maestras de las comarcas catalanas.

Agricultura: Orden denegando el recurso interpuesto por don Juan Giné Soler contra una multa impuesta por la Sección Agronómica.

Trabajo: Orden nombrando vocales obreros y patronos para el Jurado Mixto del ramo de la Alimentación de esta ciudad.

Ha negado que en esa entrevista se tratara del señor Pérez Madrigal, añadiendo que había recibido una indicación del señor Chapaprieta que deseaba hablarle de varias cosas. Supongo que será acerca de la actitud de la minoría radical. En fin, espero que esta misma tarde podrá conferenciar con el jefe del Gobierno.

Después de que celebre esta conversación hablará con la Comisión reorganizadora del partido radical, pues ésta llevará la protesta de la memoria, a la reunión que celebrará la minoría el jueves próximo.

Hoy se firmará el nombramiento de fiscal de la República

El señor Chapaprieta ha dicho al llegar al Congreso que probablemente esta tarde llevaría a la firma del Presidente de la República el nombramiento de fiscal de la misma.

Aun cuando se ha negado a facilitar el nombre, se asegura que el nombrado es el señor Curial Leal.

Ha añadido el señor Chapaprieta que con el ministro de la Guerra no había hablado esta mañana de los altos cargos que hay que cubrir en Cataluña.

Se ha sabido que ayer llegó en avión de Barcelona el jefe de la Ceda en Cataluña señor Cirera.

Ha regresado hoy por ferrocarril. Se dice que será nombrado alcalde de Barcelona el señor Jaumar, de la Ceda; para ocupar el cargo de gobernador general el ex conde de Güell y delegado del Gobierno en el Puerto Franco el señor Muntaner.